
教师就要懂得燃烧自己，照亮他人

——记北京戏曲艺术职业学院教授、京剧系主任许翠

文／飘雪

许翠近照 摄影／锥光

十几年前，我曾看过一篇关于许翠的报

道，名为《梅骨竹心》。那时候我很好奇，

怎样的女子可以赢得如此的赞誉?当我推开

北京戏曲艺术职业学院(以下简称北戏)京

剧系的大门，站在我面前的女子美丽、挺

拔，举手投足显现的是职业女性的果断与爽

快。这与报道中甜美的小姑娘大相径庭，岁

月让我面前的女子变得成熟、果敢，却依旧

美丽、不俗。与许翠的交谈是愉快的，这份

愉快来自她对专业的自信，对教育事业的热

爱。在许翠爽朗的谈话中，外貌的美丽已经

不再重要，身为教师的职业光辉让我面前的

她显得格外动人。

做演员： 年轻的艺坛才女

许翠不是出身京剧世家，却是从小学
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戏。年幼的她喜欢用脚尖走路，因为她迷恋

芭蕾舞的魅力。然而出身书香门第的父母不

能认同没有中国传统美感的芭蕾舞，最终在

母亲的支持下，许翠走上了学京剧之路。

很早，许翠就与各种奖项结缘，毫无

悬念地上了戏校，又作为尖子生升入大学，

最终成为国家京剧院的一名年轻主演。1991

年，许翠拜了荀派著名演员孙毓敏为师，成

为苟派再传弟子。她的戏路很宽，是一个

文武兼备的优秀演员，能演青衣、花旦、

花衫、刀马旦等各行当剧目。她先后主演了

((红娘》((玉堂春》《白蛇传》《杜十娘》

((霸王别姬》《玉簪记》《金玉奴》《冯婉

贞》等许多剧目。她的精彩演出带给了人们

美的享受。她先后出访欧美及亚洲十几个国

家， 《人民曰报》《大公报》《中国文化

报》等国内外重要媒体对她进行了报道。

《人民日报》这样写道：她那娴熟的武功、

俊俏的扮相、清致的唱腔深得观众喜爱，被

当地人称为“小天使”。1996年她举办的

个人专场演出，主演央视“空中剧院”至今

令无数观众难忘。她多才多艺，习丹青、弹

古筝，被人称为“艺坛才女”。尽管年轻的

许翠取得了令人羡慕的成绩，但是她不断努

力，从未停滞不前，荣获中国京剧演员大赛

“优秀表演”奖、中国戏剧家协会授予的

“中国戏曲红梅花”称号等，成为一名著名

荀派演员，并多次获得中央领导人的接见。

做教师：北戏唯一的正教授

2006年，处于事业高峰的许翠作了一个

令所有人都大吃一惊的决定，转行做了北戏
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的教师。

很多人不能理解，为什

么一个生活在光环下的京剧旦

角主演要去从事教育，为他人

服务，觉得许翠将来肯定会后

悔。6年后的今天，许翠说：

“我绝不后悔。”许翠说，做

演员，唱红的是自己，而做教

师是做人梯，是为他人服务。

有时候遇到困难的时候，她也

会想做教师太累了，比上台表

演要累很多，也曾经动摇过，

但是6年的时间，让她逐渐沉

淀下来。也许教师没有光环，始终默默无

闻，但是看着学生一代一代走了出去，得到

了技能，获得了社会的认可，那份成就感，

让人无怨无悔。

北戏是一所职业学院，学生在这里学

的是技能。这些学生进入北戏的时候还是十

岁出头的小孩，在北戏7年的学习生活，度

过了他们的青春期，是他们人生观树立的关

键时刻，教师对于这些正在成长的孩子的影

响是重大的，教师的职责在孩子的成长中起

着不可逆的作用。看着孩子从什么也不会到

成才，从小小孩童变成了高大俊美的可塑之

才，每一位老师都会感受到深深的成就感。

如果说京剧艺术对于演员来说是短暂的，对

于从事戏曲教学的老师来说则是长久的。未

来毕竟属于孩子们。京剧的未来也将寄托在

现在或将来在戏校学习的孩子们身上。 “一

个演员从不红到红，捧他的观众从无到有，

从少到多，再多也没有质的变化，而教师，

教授每一个未来的演员，她所影响的不是某

个人，而是一代人。演员在舞台上演砸了，

毁的是个人，教师如果没有责任心，毁的就

是一代人!”许翠在采访中，不停地向我们

强调教师的责任心，她认为师者，传道授业

解惑，为人师表不是简单的四个字，而是责

任心的体现，是作为老师毕生都要严于利

己、奉为己任的信念。

这个时代，很多人缺乏信念，缺乏理

想，不知道自己该如何面对未来。而在许翠

身上，你看不到困惑，看不到犹豫，听她谈

学生，听她说教育，你能感受到的她是一个

有理想有目标的人，她将责任心看得比天还

大，她脚踏实地，知道自己的每一步都在怎

么走，所以她走得非常坚定。

张爱玲说，出名要趁早。许翠说，做

戏曲教师也要趁早。 “如果你年岁大了，再

来从事教育下一代的工作，你的精力、体

力都不能达到最好的状态。”京剧的教学

是口传身授， “你说得再好，学生还是不

知道该怎么唱，你用的形容词再多，学生也

不知道到底该怎么演。教授戏曲，你就要自

己来唱，指出学生唱得不对的地方，你来唱

给学生听，让他们去模仿。身段不对，你就

要演给他们看，学生马上就能明白。”教戏

绝对不是教数理化，老师在讲台上讲，学生

在下面听就够了。 “做个戏曲教师，你就要

把你多年的舞台经验教给你的学生。从京剧

的传承角度上看，每个经验丰富的演员都应

该做教师，不要把你的舞台经验荒废了，要

让京剧有后人，就应该倾心传授。”作为一

个老师，仅仅教专业是不够的，教师还要培

养学生良好的心理素质。”在许翠精心地教
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》剧照

授下，她的学生在花旦组的专业升学考试中

总是名列前茅。她的学生表演的《(棒打薄情

郎》获得了C CTV首届学京赛“铜奖” “优

秀表演奖”，《红娘》获得中国戏曲小梅花

“金奖”⋯⋯

戏校的专业老师大多出身于演员，文化

理论是他们的弱项，获得的职称是艺术类的

职称。从事了教育以后，这些从小学戏的人

们，开始参加教师的职称评定，对他们来说

难度很大。计算机考试、英语考试仅仅是教

师职称评定的初步要求，科研成果、论文、

国家正式出版的教材及论著⋯⋯这一切让梦

想成为正教授的教师们望而却步。在繁忙的

工作中，许翠却始终重视文化理论的学习，

到北京大学攻读研究生、参加教育系统的调

研工作。2010年，经过艰苦的努力，许翠拿

到了教委评定的正教授职称，成为了北戏唯

一的拥有正教授职称的教师，成了真正意义

上的同时拥有艺术和文化两个职称的双师型

教师。许翠总是说，我们这个行业就是要活

到老学到老，即便当了教授，也要不断学

习。所谓教学相长，在教的过程中也要不断

学习。身为教师，自己的戏演得再好，没有

教学经验也不是好的老师。许翠，有着如梅

一般的坚强意志力，不断接受挑战、完善自

我，她的努力得到了学院的认可，社会的赞

誉，荣获了全国艺术院校教师展示“优秀教

师”奖、北京市教委特聘专家评委、北京市

优秀青年骨干教师、北京市精品课程负责人
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并应邀到香港、台湾等地大学讲学、举办个

人演唱会。

做导演：创新的优秀剧目领导者

做演员、教师同样成功的许翠，如竹一

般虚怀若谷、永不止步，2011年，许翠又开

始了对自我的新的挑战。

对于如何普及京剧，许翠有她自己的

见解。京剧是美的艺术，是传统艺术。面对

社会的变迁，京剧受到很大的冲击。想要京

剧更深入人心、长久发展，就如同教育一样

需要从孩子抓起。但是京剧毕竟是小众的艺

术，如何能让孩子了解京剧呢?

要让孩子看懂京剧，就需要有专门为孩

子演的剧目。于是，经过许翠和北戏的同仁

们一年的编排、磨合、排演，2012年7月，

大型儿童京剧((白雪公主》在京首演，并取

得意想不到的成功。这部戏是对京剧的创新

尝试，采用的是西方的题材。脍炙人口的童

话故事经过改编，弱化了复仇，强调了真善

美，虽然在服装、道具上都充满现代气息，

却将传统京剧元素融入了其中。唱的部分很

像儿歌，念白就像说话，还加入了孩子们喜

欢的“OH”“YEAH”等因素。从森林的

小动物到白雪公主、七个小矮人等全部是孩

子们扮演，而其中的表演包含了京剧中的唱

念做打舞。演出后，台上台下，从小演员到

小观众都很激动，很多孩子纷纷跑到台上来

与小演员们合影留念。

((白雪公主))这个剧目没有大段的唱

段，有人会说这不像京剧，可是小孩子们喜

欢，孩子们看不懂大段的唱段，那对小孩子

来说就是催眠，达不到普及京剧的效果。很

多家长听说《白雪公主》还能被改成京剧都

非常好奇，主动带孩子来看，孩子们在观看

的同时，无意识中就接受了京剧的概念，了

解了什么是京剧。作为导演，这也是许翠的

愿望——从观众的角度来编剧，让京剧更深
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人人心，让京剧与时代接轨。 ((白雪公主》

在2012年获得了北京教委“数学成果奖”并

入围北京市委宣传部、北京市文化局主办

的“弘扬北京精神，讴歌伟大时代——北京

市优秀剧目”。((白雪公主》剧目的成功完

全可以作为一个在幼儿中普及京剧的典范之

作，未来可以作更多的尝试，作为一个文化

产物，让这样的儿童剧目开放出更多更艳丽

的艺术之花。

作为一个教师，改编、导演((白雪公

主))不仅仅是许翠出于普及京剧的角度进行

的创新，许翠还希望通过这个剧目，扩展学

生们的能力，开发学生们的创新精神。

做管理：与时俱进的教学团队带头人

许翠认为，好的剧团要有好的主演，好

的戏校就要有好的老师。201 0年，在教学的

同时，许翠承担了京剧系系主任的工作。这

对许翠来说无疑又是一个新的挑战。从事管

理工作以后，许翠在师资的安排上坚持三个

方面齐头并进——知名专家、在职教师、资

深返聘教师三方面配合，学生的受益良多。

一方面总结教学经验、教学方法，另一方面

关注人才目标的培养，将实践和教学相结

合。

许翠的付出得到了回报，她被授予了北

京市优秀教学团队带头人的称号。

许翠爱她的学生，她总是站在学生的角

度考虑他们的未来。许翠说， “未来的社会

竞争很强，社会需要的是一个复合型人才。

未来的戏校学生，不仅仅要会演戏，还应该

可以轻松转型，而不是限制在单一的技能里

面。对于学生的教育来说，技能、人格、健

全的教育规划三者缺一不可。开启创新意

识，在课程上更宽泛，让学生学得更多一

点，我们要教育出应用型人才。”许翠非常

感激孙毓敏老师， “我从孙老师身上学到了

很多，不仅是艺术，她坚强的品格，不断奋

斗的精神都是我的榜样。这种优秀的品德需

要传承，我要做的就是把这种精神传给我的

学生。”

时时刻刻想着学生的未来，所有的一切

都围绕着学生的教育而做，教育事业已经成

为许翠生命中密不可分的一部分。 “奉献”

这个词不断地出现在许翠的言谈之中。许翠

说，作为戏校的老师，技能是必备的，但是

教师最需要的是责任心，能奉献的精神，要

时刻考虑到每一个孩子的前途。 “从事教

师这个职业，就要全方位的修炼，要有修

养，要有奉献精神，要懂得燃烧自己照亮别

人。”

这就是许翠，将演员、教师、导演、团

队管理者每一种身份都做到完美。她是一个

认真的人，一个有着明确目标的人，一个懂

得奉献的人。
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